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!"#$年 $月 %&日，《中国古代
服饰资料选辑》中的隋唐五代部分
编写完成，送文化局和文化部领导
审查。文化局局长王冶秋接到书稿
后非常重视，先后送康生和文化部
副部长徐平羽审查。文物局领导和
相关专家王振铎、王世襄都提出了
修改意见。随后编写组根据领导和
专家意见进行了讨论和修改。

'月 '日，历史博物馆和财经
出版社举行联席会议，协商该书的
出版规格和交稿日期。出版社高度
重视，准备作为向建国十五周年献
礼的重点图书推出。

不久，历史博物馆将该书已完
成的宋元明清部分的图版和文字
说明送文物局局长王冶秋审查。王
冶秋要求在十五周年国庆前出版，
可先出一本，再陆续印出。整本书
署名历史博物馆，文字说明署名沈
从文。
《中国古代服饰资料选辑》的完

成引起了高层的关注，康生题写了
书名，时任中国科学院院长的郭沫
若亲自写了序言。
但财经出版社在国庆前并没有

完成出版。原定 "月 !&日让沈从文
去看说明文字的最后清样，由于中
华书局排版延期，这事儿推迟了半
个月，自然就赶不上国庆前出版了。
按照原计划，校订完成后，出版社拟
出七份打印稿，分送文化部、文化
局、历史博物馆领导和北京大学翦
伯赞、民委会萨空了及科学院专家
阅读提意见，沈从文再综合各方面
意见，斟酌修改说明文字，再送文化
部、文物局，让相关领导做最后决定

是否可以付印。要求如此严格，出版
自然就延期了。
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《中国古代服饰资料选辑》的出
版延期正好赶上毛泽东关于“帝王
将相、才子佳人统治舞台”的批评意
见引起讨论。历史剧等好些文艺作
品都受到了批判。编写组此时召集
了一次会议，主题虽是讨论沈从文
写的《后记》，但却有人提出要按新
的政治要求对全书进行修改。不久
编写人员大都奔赴各地参加“四清”
运动，修改工作无形停顿下来了。这
一拖就拖到了“文革”后期。
“文化大革命”刚开始时，有群

众认为，《中国古代服饰资料选辑》
宣传帝王将相才子佳人，是未出笼
的大毒草，沈从文是滥竽充数的假
专家，假里手。沈从文被迫做检讨。
他说：图录目前还不成熟，不是工农
兵的方向，是专家和干部的方向；所
选图片中，“佳人”占了相当部分；这
部图录本来意图之一是要给从事特
种工艺生产的老师傅看，给古代歌
舞剧提供参考，但说明文字烦琐，很
多地方支离附会，只符合资产阶级
欣赏趣味，不适合给老师傅看。

由于部分群众批评资料工作，
把历史博物馆资料室几万张卡片一
律当成“牛鬼蛇神”。沈从文不能搞
新的资料工作。更可悲的是，他手头
的资料几乎散佚殆尽。!"''年 (月
起，红卫兵多次去沈从文家抄家。他
出版的旧作和编写服饰研究的资料
统统被抄走或焚毁。他的三间房屋，
有两间让出来分给工人同志住。他
剩余的资料一间房子堆不下，由表
侄黄永玉做主，以每公斤七分钱的

价格当废纸卖掉。
)"'"年底，沈从文被下放到五

七干校，过着十分艰苦的生活。在五
七干校，他分别给历史博物馆革委
会委员王镜如和高岚写信，托儿子
沈龙朱转交。他要求回到北京，在
“那个二丈见方原住处，把约六七十
万字材料亲手重抄出来，配上应有
的图像，上交国家，再死去，也心安
理得！”沈龙朱将信转寄给王镜如
后，又特意去跟王镜如谈了一个多
钟头。王镜如认为将这封信上交恐
不恰当，婉拒了沈从文的要求。尤其
是对于沈从文颇为自豪的业务成

就，沈龙朱体会出的王镜如的意见
是：“那是‘还没有经过批判的’，不
能把它们全看成是‘方法全新的’，
‘唯物的’。要正确对待群众，正确对
待自己。”沈从文给高岚的信，龙朱
认为可能也不会有什么结果，就留
下来没有转交。

!五"

!"*+年初，沈从文给周恩来写
了一封信，请求允许回京，发挥余
热，完成《中国古代服饰资料选辑》
的编写工作。沈从文的请求得到批
准。,月 $日，他在妻子张兆和的陪

同下回到北京。
不久，国家文物局传来消息，要

他重新校对《中国古代服饰资料选
辑》书稿，准备出版。沈从文趁机取
回书稿，抓紧校阅，有时甚至一手捂
着鼻血，一手工作。

)"*-年 .月，沈从文将 +$万
字的《中国古代服装资料选辑》文字
说明稿改好上交。交稿后沈从文心
情非常愉悦，觉得“比过去写的小说
总和似乎还有分量”。

但交稿后一个月没消息，沈从
文很着急。他担心通不过，出版不
了。于是想着自费印一些，“分送给
若干省市博物院供参考，也算是近
廿年学习一部分的总结”。交稿半
年后仍无回音，沈从文终于忍不住
了。他给历史博物馆馆长杨振亚写
了一封长信，希望能够退还稿件，
以便自己尽可能争取时间从“文图
两方面加以整理补充”，即便不能
出版，“至少还可作为馆中美工组
同志一份永久参考资料”。/"*$年
-月，沈从文再次请求历史博物馆
退还书稿，以便重抄及补充附图。(
月 /$日，沈从文致信副馆长陈乔，
要求退还书稿。,&日，沈从文又给
同事陈大章、李之檀写信，请他们
帮忙要回书稿。
其实，历史博物馆此前已向文

物局打报告，请示对书稿的处理意
见，但一直没有得到回复。历史博物
馆领导为了不影响沈从文的工作，
决定将文字说明稿退给沈从文，但
图像部分继续留在馆里，直到 /"*'

年才退给沈从文。沈从文拿到书稿
后，立即进行修改补充，并从荣宝
斋、工艺美术学院等单位寻求摹绘
附图的解决办法。

" 沈从文在东堂子胡同的工作室内坐拥书城#身旁边都是他的专业书籍和

研究资料#墙上琳琅满目#贴满了研究中国古代服饰的文物图片$
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! ! ! ! ! ! ! !"#常用梅干菜扣肉招待朋友

绍兴的臭豆腐、臭千张，也是鲁迅难以忘
怀的家乡味道。臭豆腐大家很熟悉了，我说下
臭千张的制作方法：将豆腐皮经水浸泡后放上
盐、麻油，再用荷叶封起来，让其发酵两昼夜，
上屉蒸，熟后，则臭中带有一种诱人的鲜香。
在绍兴菜中，鲁迅的最爱是梅干菜扣肉，

这个菜是浙江菜的代表菜之一。浙江菜是八
大菜系之一，绍兴菜是浙江菜的一个分支，绍
兴菜又以梅干菜系列最为独特和出名，给浙
江菜注入了独特的文化和美食内涵。
绍兴人很喜欢吃腌菜，梅干菜就是芥菜

腌制而成的。做法是：用芥菜或者雪里蕻晒
干、堆黄，再用盐发酵，之后晒干。四川的盐菜
也是这个做法，也是用芥菜。腌制芥菜的关键
在发酵，这种菜咸淡适中、清爽适口、用它煨
肉可以收到清淡、油而不腻的效果。成都人喜
欢把芥菜做成泡菜，储存在坛子里，做菜时用
作辅料，比如说炒肉丝或做肉丸汤时加入，可
以增味提香。
牛肉和芥菜是非常好的搭配。我自己习

惯用鲜芥菜炒牛肉丝。就是把芥菜和牛肉都
切成丝，炝炒。一定要用猪油和菜籽油混合，
加一点点花椒和辣椒炝锅，油热后马上把肉
丝倒入，再倒入青菜，最后勾一点点汁。
绍兴是全国著名的梅干菜特产区，这里出

产的梅干菜鲜嫩清香，与肉同蒸很可口，梅干
菜扣肉是绍兴当地农村的家常菜，民国时期被
绍兴当地的菜馆放在菜谱当中。发展到八大菜
系的时候，浙江菜又将其收为代表菜。它的做
法与川菜中的烧白不同：先用梅干菜和肉一起
煮，待汤汁收进肉中，这时肉还没熟。将肉捞
起，在蒸碗里摆好，再将新的梅干菜以及还有
刚才煮过肉的梅干菜一同放在肉上面，放进笼
屉蒸两个小时。而四川的烧白是先将猪皮走
油，然后与盐菜上笼蒸制。绍兴的梅干菜扣肉
成菜色泽红亮，肥而不腻，咸甜入味。
鲁迅常用梅干菜扣肉招待朋友。在知味

观宴请宾客时必点这道菜，而在家里面请客
的时候，他还会对这个菜做一点创新，就是放

几个辣椒。这种创新和四川的盐菜扣肉很相
似。盐菜扣肉里面加的是泡椒。
不仅是梅干菜扣肉，很多用梅干菜制作

的绍兴民间菜，都是鲁迅喜欢的口味。如梅干
菜炒肉、虾米干菜、梅菜炒毛豆等。鲁迅还喜
欢用梅干菜和猪肉末做成馅料制作包子。

鲁迅这么爱吃梅干菜其实也是一种食
补，他胃很不好，而中医认为梅干菜味甘，可
开胃下气、益血生津、补虚劳、治痰咳（鲁迅也
有肺结核）。
其实不单在上海，在北京的那些年里，鲁

迅也非常喜欢绍兴菜。当时北京专门做绍兴风
味菜的山阴馆子有两家，一家名为杏花村，另
一家叫颐芗斋，在万民路。这两个馆子离鲁迅
的住处比较远，但鲁迅还是经常光顾，原因当
然是难舍家乡菜。杏花村和颐芗斋原店开在山
阴，宋人陈莲痕在《京华春梦录》就有记载：“山
阴所设杏花村、颐芗斋之绍兴花雕……口碑尤
甚。”这两个绍兴馆子的名头已有几百年历史。
颐芗斋的拿手名菜是红烧鱼唇、烩海参，杏花
村的拿手名菜是溜鳝片，据说这道溜鳝片是鲁
迅很喜欢的菜。“溜”这个技法与“扒”不同，溜
是先把鱼片汆一次水，然后捞起来，在锅里放
调料，打薄芡，再把鱼片放进去烹。
马兰头、绍氏虾球、清汤越鸡、茴香豆、小香

干、大红袍（盐炒花生）也是鲁迅喜欢的家乡菜。
这些大部分都是下酒菜，正和鲁迅的喜好。
每到一地，鲁迅几乎都会以吃喝的水准

来评判此地是否宜居。/",'年 "月 *日，这
是鲁迅被迫到厦门大学任教期间的一天，他
在给许寿裳的信中说：此地风景极佳，但食无
极乐。在同年 /&月 -日他致章廷谦的信中又
说：“但饭菜可真难吃，厦门人似乎不大能做
菜也。饭中有沙，其色白，视之莫辨，必吃而后
知之……又开水亦可疑，必须用火酒灯（酒精
灯）沸之，然后可以安心者也。”在其后的几封
信中也提道：“此处最不便的是饮食，饭菜依
然不好，你们两位来此，倘若不自做菜吃，怕
有食不下咽之虞。”
鲁迅在信中提到美食，是很常见的。连给

妻子的家书，也不例外。/","年鲁迅由上海
回北京探亲。.月 ,,日他在给许广平的信中
提道：“云南腿已经将近吃完，是很好的，肉多
油也足，可惜这里的做法千篇一律，总是蒸。
听说明天要吃蒋腿了，但大约也还是蒸。”
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! ! ! ! ! ! ! ! ! $%#具体问题具体分析

与时俱进，看今天谁需要牛奶？,&&,年，
卫生部开展的关于“中国居民营养与健康状
况调查”，结果显示中国当时的现状已是：“营
养不良与营养过剩同在，贫困与富裕文明病
并存。”很显然，营养过剩主要集中在城市，富
裕文明病近些年快速飙升。中国的糖尿病患
病率，从上世纪 (&年代后期的不到 /0，飙升
到 ,1&*年的 "2*0。对于老少边穷地
区的人群，牛奶绝对是好东西。

这就出现了一个悖论：在中国，
有消费能力的人（城市里的、能够买
牛奶的），大都已经不需要太多牛奶
了！真正需要牛奶的，是那些老少边
穷地区的人，是那些山区或农村的孩
子们，但他们没有消费能力。可见，对
于争辩问题，确认两个原则也许有助
于厘清问题实质，从而帮助逐渐形成
共识：!2凡事均需“与时俱进”；,2具体
问题具体分析。以此来看牛奶问题，
同样是有益的。

牛奶的推荐者们总是好拿美国
为例。对此，要大声疾呼：不要动不动
以美国为例。其实，健康专家都知道，
美国在健康领域开支最大，综合收益
最差，因为全部商业化了。美国用国民生产总
值的 !*2"0，维持约 ,2'亿人口（还有 $&&&多
万美国人没有享受医疗保险）的医疗开支，其
期望寿命只是排在全球第 -*—-(位。与上海
相比，还落在后面，更是居发达国家之末。美
国的牛奶人均消费量的确很高，但结果呢？美
国人中，肥胖占了多少？心脑血管疾病、代谢
性疾病又占了多少？！至少，-&0—$&0的美
国人属于严重肥胖，-&0属于超重，只有不到
三分之一的人健康正常。美国的事例，不正应
该反过来看吗？

牛奶$与部分癌症高发有关% 明确地说，
关于牛奶与癌症的例子，近几十年来研究的
例证太多。今天城市高发的富营养化癌症，牛
奶难逃其责。美国前列腺癌绝对高发，有研究
就明确提示：前列腺癌高发与牛奶销售量成
正比例关系，乳腺癌、肠癌、卵巢癌等也有类
似研究报告。
瑞典卡洛林斯卡研究所完成的一项研究

表明：大量饮用牛奶会增加妇女卵巢癌的发

病率。该国科学家对 '!&($名年龄在 -(岁至
*'岁的妇女跟踪了 !-年之久，其中，有 ,''

名妇女被诊断出患上了卵巢癌，!,.名尚未
最后确诊。每天饮用 $次以上奶制品的妇女，
卵巢癌的发病率比每天喝 ,杯牛奶的妇女高
出一倍。

,&&$年 !&月发表在《新英格兰医学杂
志》的一项研究指出：牛奶可能是女性乳腺癌

的重要诱发因素。研究人员对
!!*&&&名妇女的调查发现：(3)4岁
少女青春期的成长速度对其成年后
乳腺癌的发病率有很大影响，青春
发育期体形高而瘦的女孩成年后乳
腺癌的发病率明显高于那些胖而矮
的女孩。另外，根据一项早期（上世
纪 (5年代）堪称经典的研究：加拿
大科学家肯卡罗尔教授的大样本研
究结果证明：动物脂肪摄入量与当
地乳腺癌发病及死亡率呈高度正相
关；而与植物脂肪摄入量没有关系，
牛奶等通常富含动物脂肪（尽管有
脱脂奶粉）等，因此被指为是真正的
致癌元凶。
坎贝尔对中国及菲律宾长达数

年的比较研究还揭示：牛奶对肝癌
的发生也常常起着诱导或催化作用，他在《救
命饮食———中国健康调查报告》里详细叙述
了这一研究结论。
几年前，关于婴幼儿食用奶粉后出现乳腺

异常增生问题，一度炒得沸沸扬扬，武汉、江西
及山东的多名女婴都才几个月大，喝了一种奶
粉后，明显发生性早熟症状，乳腺变硬有结节，
其次雌激素水平异常，四个月龄大的女婴雌激
素水平达到成年女性的雌激素水平。尽管生产
这个奶粉的厂商（某国际公司）发表申明，称：
自己的产品绝不添加任何激素类违规成分，但
是这仍使我们重视，需引起思考。首先，武汉的
某女婴，在儿科医生指引下：停用奶粉几个月
后，乳房硬块变小变软了。故从因果关系推
导：不能说两者没有必然联系。媒体对这一问
题的深入调查更是揭示出深层次的关联：从
高科技介入奶牛养殖业后有个惯例：就是用
广泛运用雌激素催奶，这是普遍的问题。如
此，至少可以部分解释女婴性早熟及乳腺癌、
卵巢癌等喝牛奶有危险的部分机理。


